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■ 本报通讯员 陈华锋

“把本职工作和履职实践融合起来，
发挥人大代表的桥梁与纽带作用，及时
收集、反映教育方面社情民意，督促政
府有关职能部门改进工作，促进教育教
学从基本均衡迈向优质均衡。”安徽省
第十二届至第十四届人大代表，六安市
城北小学教育集团总校长，六安市城北
小学党总支书记、校长高兰全面落实党
的教育方针，躬耕教坛 35年，推动实现了
学校规范化办学与教育高质量发展良性
互动。

当选省人大代表伊始，高兰就对“为
谁当代表和怎样当代表”，有着深层次的
认知。高兰充分发挥扎根基础教育一线
的优势，找准“小切口”推动教育“大民
生”落地见效。她以专业的视角，先后领
衔提交了《关于为中小学、幼儿园统一配
备专职保安的建议》《关于关注留守儿童

健康成长问题的建议》《关于加强校园周
边环境治理的建议》《关于加强乡村教师
队伍建设的建议》《关于进一步加强中小
学生心理健康教育的建议》等数十件与
教育事业息息相关的建议，均得到省政

府承办职能部门的推进。
高兰在长期工作和履职过程中体会

颇深，“提出有分量、有见地的议案、建
议，首先得把握‘没有调查就没有发言
权’，切实做到言之有物、言之有据、言之
有度。”随着经济社会发展和城镇化进程
的加快，农村子女随迁或到外地学校就
读，导致出现农村小学生源锐减、办学规
模日渐萎缩、教师资源得不到合理配置
等现象，高兰进行深入调研，通过省人大
常委会上线的“聚民意、惠民生”行动平
台，提出《关于整合优化教育资源，加快
推进农村寄宿制小学建设的建议》。

“现阶段有些偏远农村学校规模较
小，但‘麻雀虽小、五脏俱全’。中小学课
后服务已纳入省政府民生工程，学科教
师缺乏、设施设备陈旧等问题，却依旧制
约着办学条件的改善。而集中办学有利
于 促 进 教 育 公 平 ，有 助 于 提 升 教 育 质
量。”2023 年 4 月，高兰应邀参加裕安区

主任会议成员接待代表日活动，直面教
育民生关切，提出《关于裕安区部分乡镇
实行“集中办学”试点工作的建议》。

“通过公开招标采购的方式，已在单
王乡、顺河镇等 13 个乡镇落实了校车接
送服务，有序引导 38 所小规模学校和教
学点撤并，有效解决了点多、面广、学生
少和专业教师结构性短缺等问题，确保
了偏远农村学生有学上、上好学。”2023
年 11 月 28 日，裕安区六届人大常委会
第十六次会议听取和审议区政府关于
代表议案、建议办理情况的报告后，区
教体局局长面对专题询问时区人大常
委会委员的犀利提问，表示将进一步推
动加强乡镇“集中办学”力度，通过强化
集团化办学、探索个性化课程教师走教
等 方 式 ，促 进 城 乡 教 育 资 源 配 置 合 理
化、均衡化。

“省政府工作报告指出，一体化推进
教育强省、科技强省、人才强省建设，强

化高质量发展基础支撑，这传递出的教
育民生温度，必将让孩子们享受到更加
优质的教育。”2024 年 1 月 27 日，参加完
安徽省十四届人大二次会议的高兰满心
喜悦地说：“我将牢记为党育人、为国育
才的初心使命，全面落实立德树人根本
任务，充分发挥教育界人大代表作用，倾
情推动素质教育提质增效，为办好人民
满意的教育贡献绵薄之力。”2024 年 9 月
9 日，高兰应邀再次参加裕安区主任会议
成员接待代表日活动时，提出《关于开辟
裕安区引进优秀教师绿色通道的建议》，
建议降低不合时宜的条件门槛，引育并
举锻造高素质教师队伍。

“我想把学校办成孩子们幸福成长
的乐园。连续三届当选省人大代表，这
份责任容不得丝毫懈怠，在回应关切中
努力做到民有所呼、我有所应，才能够践
行‘代好言、尽好责、履好职’的承诺。”高
兰表示。

“把学校办成孩子们幸福成长的乐园”
——记安徽省人大代表高兰
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闭会期间，
代表在忙什么？

■ 本报通讯员 张衡

河南省安阳市北关区人大代表、人民
大道小学校长雷振中，始终坚持立足本职，
倾听民声、为民代言，用实际行动践行“人
民选我当代表、我当代表为人民”的誓言。

为进一步引导广大学生深层次理解
人民代表大会制度和人大工作，雷振中组
织开展了“儿童视角看人大 我和代表面对
面”“校长零距离 建议我来提”“走进联络
站 代表知冷暖”等一系列教育活动，结合

《道德与法治》学科中《人大代表为人民》
有关内容，开展“一课多师”的“跨学科”

“跨时空”“跨年级”的课堂融合教学。
“同学们，全国人大和地方各级人大

每届任期多少年？”“人大代表产生的方
式、流程是怎样的？”“为什么每一张选票
都应当认真对待和珍视？”……2024 年 6
月 2日，一堂“学习人大代表、争当有为少
年”道法课在人民大道小学——北关区教
育系统人大代表联络站生动开课。课堂

上，多名教师组织学生沉浸式模拟体验了
人大代表换届选举工作。这种知行合一
的育人方式，让“全过程人民民主理念”在
孩子们的心中埋下种子、生根发芽。

除在教育领域积极发挥代表作用
外，雷振中工作之余始终奔走在基层一
线，把群众的“琐碎小事”当成自己的“心
头大事”，把好事实事办到群众的心坎
上。雷振中建议拆除学校门口胡同里和
校园内的电线杆，解决了长久以来影响
师生和周边群众安全通行的顽疾，让小
巷变通途，大道门前成大道。新市民街
东、西两条数十年坑洼积水的胡同窄巷，
影响了附近居民的出行，雷振中认真听
取群众意见，发挥人大代表监督作用，推
动窄巷变为平整的柏油路。

“我将始终牢记人大代表职责，当
好群众身边的知心人、代言人，关注民
生热点、紧贴人民需求、反映社情民意，
用心用情书写高质量履职新答卷。”雷振
中表示。

把制度自信的种子播撒在孩子心中
——记河南省安阳市北关区人大代表雷振中

陕西省汉阴县汉阳镇双坪村的
路灯由于安装时间久破损多，多数路
灯无法正常使用，给村民夜晚出行带
来不便，群众对此反映强烈。汉阴县
人大代表汤兴娣在走访群众时发现
后，在汉阴县十九届人大三次会议上
提出《关于汉阳镇双坪村路灯更换安
装的建议》，被汉阴县人大常委会列为
重点督办建议，汉阳镇制定办理方案，
加大资金投入，从 2024 年人居环境整
治项目中予以解决。今年 9月初，双坪
村的受损路灯已更换安装完毕，92 盏
崭新明亮的路灯照亮了漆黑的夜晚，
保障了学生和村民的出行安全。

（文 毅 陈荣幸）

陕西省汉阴县人大代表汤兴娣

让山村路灯亮起来

云南省昆明市晋宁区人大代表杨
焜经常利用空闲时间走进农户家中，
和他们拉家常，用心记下他们的诉求，
并着力解决这些诉求，让村民的日子
越过越好。

在“家访”过程中，不少村民向杨
焜反映，“二街污水处理厂附近的二鸣
公路限高指示牌过小。”经杨焜现场察
看，发现二鸣公路限高指示牌过小，大
车司机难以发现限高提示，常常行驶
至老高村村委会门口限高杆处才被
迫停下，而村内道路不够宽敞，大车
难以掉头，时常导致道路拥堵，村民
们出行受到影响。杨焜建议重新制
作 一 个 较 为 醒 目 的 限 高 杆 指 示 牌 。
仅过了一周，一个新指示牌便制作完
成并投入使用，走错道路的大车司机
少了，有效避免了道路拥堵问题的发
生。

类似的“小事”还有很多，在杨焜
的建言献策和推动下，香条冲村还建
成了可容纳 500 余头牛羊的集中养殖
场，带动村民增收。 （付罗曼）

云南省昆明市晋宁区人大代表杨焜

时刻牵挂村民的“小事”
■ 本报通讯员 李桂华 张玉娟 刘聪

朱天平，山东省潍坊市第十八届人
大代表，寿光市志愿服务联合会党支部
书记。熟悉的人评价说，他是一个能带
给身边人温暖与力量的人，也是一个把
社会公益与代表履职融合并诠释的人，
在他的“履职簿”里，有一串串看似“鸡毛
蒜皮”却生动感人的故事。

“勿以善小而不为，勿以恶小而为

之。”做人、行事，朱天平以此为标尺。他
经常说：“凡人善举，就是从小事着手，能
帮一个是一个。”2022 年年初，朱天平当
选潍坊市人大代表，他感到身上的担子
更重了，为民服务的路也更宽了。

近年来，寿光市人大常委会先后在
法、检“两院”分别成立了代表调解室，邀
请法律、金融等领域 16 名代表轮流参
与，固定每周四在调解室接待群众，开展
调解工作，助力矛盾纠纷化解。

2022 年，寿光市圣城街道南胡村两
位村民的大棚相邻而建，因前面大棚棚
体过高、棚间距太窄，影响了后面大棚的
采光，造成后面的大棚减产，原告诉至法
院，法院判决后，被告一直没有履行。双
方因此经常争吵，甚至打架。法院将此
案交给朱天平调解，从诉前、诉中到诉
后，朱天平与法院工作人员先后调解 7
次，反复做双方的思想工作，经过一年多
的不懈努力，双方终于接受了朱天平提

出的调解方案，互相道歉、握手言和。考
虑到此类案件的普遍性，2023 年 7 月，朱
天平提出《关于规范建设蔬菜大棚的建
议》，希望通过制定和推广蔬菜大棚的建
设标准，减少此类纷争。转办之后，得到
寿光市农业农村局落实，建立蔬菜生产
园区或集中连片的设施蔬菜种植区域，
并在农户之间进行调整，还准备前后两
个温室扩建成一个温室，此外，还准备组
织专业技术人员制定相应的标准，实现

棚室建造的规模化、标准化。
为更好联系服务群众、发挥人大代

表在志愿服务中的示范带动作用，2023
年 8 月，寿光市人大常委会成立人大代
表志愿服务总队及 15 个镇街服务分队，
邀请朱天平担任总队队长，统筹抓好志
愿服务队的各项活动。朱天平依托寿光
市志愿联合会平台，策划“人大代表 益
心为民志愿行”活动主题，定期到每个镇
街分队进行联系指导，帮助谋划、参与组

织了形式多样的志愿服务活动。
志愿服务的过程，也是贴近民生、收集

民意的过程。在深入调查研究的基础上，
朱天平先后提出“进一步推进村（社区）老
年食堂建设”“社区矫正简化批准程序”“全
面开展红色文化教育”“加大发展和扶持志
愿服务和社会工作”等多件建议。

微光点点，聚而成炬。朱天平总是
说：“我没干什么大事，只是尽自己所能，
做了一些平凡小事。”

“履职簿”里的为民故事
——记山东省潍坊市人大代表朱天平


